

ひとりから

第3号

2013・12月

真宗大谷派青少幼年センター機関紙『ひとりから』
 発行日／2013年12月1日(年4回発行)
 発行所／真宗大谷派(東本願寺)青少幼年センター
 〒600-8168 京都市下京区室町通六条下る
 TEL : 075-354-3440 FAX : 075-351-9599
 E-mail : oyc@higashihonganji.or.jp
 発行人／青少幼年センター長 木越 渉



蓮ちゃん通信 その①

雪に愉しむ
池の平開催!

今年度の「雪に愉しむ池の平」(池の平青少幼年センターで開催)は、3月1日㊐・2日㊑に開催されます。

ぜひご家族でご参加ください。

詳しくは、高田教務所内
池の平青少幼年センター係
☎025-524-3913
までお問合せください。



池の平青少幼年センター

検索

子ども会情報募集中!

「お寺につどう子どもたち」の写真や
子ども会の内容をぜひお寄せください。

宛先は、「郵送」または「E-mail」
oyc@higashihonganji.or.jp
にて「ひとりから」子ども会情報係」まで

「雪に愉しむ池の平 with
子ども報恩講 2013」
(新潟県妙高市の
池の平青少幼年センターにて)

いのちは誰のものか」というテーマの大ささを。
多くの子どもたちは「いのちは誰のものか」と問われたことがないと思います。私自身がそうでした。考えたことのないことを考える、正解と言える答えのない問いに向き合つ。そこに大きなものがあると感じます。お寺は学校や塾やスポーツ教室では出会えないことに出会う「場」なのですから。

「いのちは誰のものか」これは信國淳先生の言葉です。同朋ジユニア大会が始まった二十数年前、大会のテーマとして掲げられていました。スタッフとして参加した私は、「子どもたちがゲームをして、楽しい夏の思い出を本山で作つて帰つくれたらそれでいいのではないか」と思つてしました。「いのちは誰のものか」そんなことは決まつてらる、「自分のものだと…」 いつも思つていた私は、テーマに掲げられてじる意味わからませんでした。

しかし今、思うのです。「いのちは誰のものか」というテーマの大ささを。

青少幼年スタッフ 加藤久晴

いのちは誰のものか

共命鳥

ぐ

みよひ
かねよひ

北海道教区

金石

潤導



子どもたちと聞く法話

平太は小学6年生。ちょっと変わった子です。人と違つたことをするのが普通で、名前とは裏腹でヘンがだいぶん曲がっています。お母さんが何か言うと、決まつてその反対のことをします。

「早く起きなさい」と言われば寝坊をし、「早く飯を食べなさい」と言われば「おなかが痛い」と言い返す、「早く勉強しなさい」と言わればゲームを始めます。運動会の時なんかは、お父さんやお母さん、おじいちゃんやおばあちゃんが応援すればするほど、そこに応えようとしたしました。

足は決して遅くないはずなのに、「ガンバレー」と声をかけられるが、いつもどん尻でゴールしました。先生の言うことも聞きません。先生が「みんな努力を合わせて…」と言つと、その場から離れてじきま。

困り果てた平太のお父さんとお母さんは、「このまでは平太がどんな大人になってしまつか心配です。にかい方法はありませんか?」と、お寺の住職さんに相談をしました。

そこで住職さんは、たいへん興味をもたれて「一度、平太をお寺に連れておいでなさい。わたしが平太と話をし

た子です。人と違つたことをするのが普通で、名前とは裏腹でヘンがだいぶん曲がっています。お母さんが何か言うと、決まつてその反対のことをします。

「早く起きなさい」と言われば寝坊をし、「早く飯を食べなさい」と言われば「おなかが痛い」と言い返す、「早く勉強しなさい」と言わればゲームを始めます。運動会の時なんかは、お父さんやお母さん、おじいちゃんやおばあちゃんが応援すればするほど、そこ

に応えようとしたしました。住職さんは平太に、共命鳥という仏さまの国に住む鳥の話を始めました。

平太は小学6年生。ちょっと変わった子です。人と違つたことをするのが普通で、名前とは裏腹でヘンがだいぶん曲がっています。お母さんが何か言うと、決まつてその反対のことをします。

「早く起きなさい」と言われば寝坊をし、「早く飯を食べなさい」と言われば「おなかが痛い」と言い返す、「早く勉強しなさい」と言わればゲームを始めます。運動会の時なんかは、お父さんやお母さん、おじいちゃんやおばあちゃんが応援すればするほど、そこ

に応えようとしたしました。住職さんは平太に、共命鳥という仏さまの国に住む鳥の話を始めました。

「平太よ、そのむかし共命鳥と呼ばれる、体がひとつで頭がふたつといつ鳥がおつてな。頭がふたつといつことは、思ひがふたつあるといつことだ。そして、いつも別々なことを考へてじるのだ。こっちの頭が水を飲みに行ひつと思つと、あっちの頭が工サを捕まえようとする。こっちの頭が木の枝にとまろうとする。あっちの頭が空を飛びたがかり、お互いをもてあますわけだ。それで、わしあっちの頭がじなかつたり、太の震える肩を抱きました。そのとき、平太は「あつ、共命鳥は仏さまの国か

きるはずだ。そつなつたらどんなに樂しいだろ」と思つて、とりどりあつちの頭をつつき殺してしまつたのだ。しかし、これで自由だと思つたのも束の間、体はひとりだから、やがてはこつちの頭も死んでしまう。ところが共命鳥は、死んでしまつ前に大切なことに気がついたところのだ。それは、それを考えていることは違つけれど、お互いが同じ大きな「のち」に生かされていたことがよくわかつたといつのだ。

だから共命鳥は今も仏さまの国から私たちに、仏さまの教えを聞くのですよと、美しい声で毎日鳴じてゐるといつのだよ。平太よ、どの思ひ?」

平太はしほりへつて「違ひよ。共命鳥は苦しかったんだと思つ。僕の頭もふたつあるからわかるんだ。親の言つことをよく聞く子、期待に応える優等生。そつなればみんな喜んでくれることは知つてゐる。だけど、それが本当の僕なのかわからぬんだ。早くしないといけないと考へてじるのだ。こっちの頭が水を飲みに行ひつと思つと、あっちの頭が工サを捕まえようとする。こっちの頭が木の枝にとまろうとする。あっちの頭が空を飛びたがかり、お互いをもてあますわけだ。それで、わしあっちの頭がじなかつたり、太の震える肩を抱きました。そのとき、平太は「あつ、共命鳥は仏さまの国か

の僕を心配しててくれたんだね」と、つぶやいて微笑んだのでした。

次の日、住職さんは平太のお父さんとお母さんに、その日の出来事を聞かせました。すると、お父さんもお母さんも口をそろえて「わたし達も平太のためと言ひながら、自分の思いを平太に押しつけていたのですね」と反省しながらも晴れ晴れと言つたのでありました。

平太は、今も相変わらずのヘン曲がりです…。

蓮ちゃん通信 その②

リーフレット「ほとけの子」(無償)

青少幼年センターでは、「親鸞さま」「報恩講」「修正会」「花まつり」「お盆」「お彼岸」「蓮如さま」「善財童子」の8種類のリーフレットを無償でご用意しております。季節・行事にあわせてご利用ください。※詳しくは、各教務所にお問合せください。



新しい紙芝居ができました!

『しんらんさまとやまぶしへんねん』
『りゅうじん池としんらんさま』に続く第3弾!
子ども会でぜひお使いください。



【価格】2,000円 【申込先】東本願寺出版部

『しんらんさまと白い道』

川北亮司 脚本／市居みか 絵
青少幼年センター 企画・制作／東本願寺出版部 発行

ぜんどうだいし おうじょうじょうどう
中国の唐代に生きた善導大師(613~681)は、往生浄土の歩
みが仏様によって守護されることを、火の河と水の河の間にわ
たどりにひびのびる白い道の喩えで示されます。その二河白道の喩え
は、親鸞聖人も大切にされました。

ひらくどうしごすん しゅじょう とんじんほんのう
「中間の白道四五寸」というは、すなわち衆生の貪瞋煩惱
しようじゆかんおうよう
の中に、よく清淨願往生の心を生ぜしむるに喩うるなり。

(「真宗聖典」220頁)

「つらいだって?…。おれが?…」

じんえもん
意地悪な甚右衛門の心にひっかかりが残った。それがその
夜、白い道の夢になりました。絶体絶命、怪物たちに追いかかれ
てピンチ。そのとき聞こえてきた声、「白い道を進みなさい。
心を決めて、まっすぐに」。

そこには、すでにその道を歩む親鸞聖人の姿がありました。

紙芝居ワンポイントアドバイス

- 絵本とちがい、演じるものです。豊かな表現で
読んでみましょう。
- 必ず下読みをして、場面が順番通りになって
いるか確かめておくことが大切です。
- できれば「紙芝居舞台※」を使ってください。
劇場の縮小版と考えてみましょう。
そうすることで、子どもたちはお話の世界に
ますます集中し、楽しむことができます。



※参考「童心社オリジナル紙芝居舞台」(サイズ:34.6×24.7cm)



しんらんさまとやまぶしへんねん

市川真由美 脚本／山本孝 絵
青少幼年センター 企画・制作／東本願寺出版部 発行



【価格】2,000円 【申込先】東本願寺出版部

りゅうじん池としんらんさま

市川真由美 脚本／マスリラ 絵
青少幼年センター 企画・制作／東本願寺出版部 発行



【価格】2,000円 【申込先】東本願寺出版部

お求めは



HIGASHI HONGANJI
東本願寺出版部

TEL:075-371-9189

もししくは

インターネットショッピングサイト

読みま専科 TOMOぶっく

TOMOぶっく

検索 click

マサコのちょこっと インタビュー



いよいよ、 子ども会スタートです

マサコ いろいろと計画をして、子ども会当日を迎えるわけですが、思い通りに進まないことのほうが多いように感じます。どうしたらうまくいくのでしょうか?

サガエさん どなたでも、準備しながら「うまくいってほしい」「うまくいくはずだ」と思いがちです。でも、うまくいくときもあれば、うまくいかないときもあると、考えてはじまるといいですね。すぐに遊びをはじめると元気な子どももいれば、集団が苦手でスロースタートの子どももいます。どちらも、もちろんいいとおもうのです。主催者が懸命になるあまり、喋るのが苦手な子に無理に喋らせたり、グループの輪の中に

無理に入れてしまうことありませんか。話さなくとも、輪に入っているなくても、その子は何か大事なものを感じているかもしれません。その場にいることを大切にしてあげてほしいのです。

お寺の子ども会の「場」というのは、そこに身を置いてくれることが何よりも大事なのだとおもう

マサコ

機関紙『ひとりから』の編集長をつとめる。
青少幼年スタッフである。

蓮ちゃん通信 その③

子ども会開設の手引き 「ひとりからはじめる子ども会」 (改訂版)発行!!

「私ひとりからはじめること」、「子どもひとりと出あうこと」をコンセプトに、子ども会の準備から実践までを紹介している手引書です。あなたもこの手引きをきっかけに、まずは気負わず子ども会を開いてみませんか?

*無償で送付いたします。青少幼年センターまでお問い合わせください。



じめる年の暮の朝——(青セ主幹)

◎子ども会開設の手引き「ひとりからはじめる子ども会」の改訂版が発行になりました。この機関紙『ひとりからはじめる子ども会』という動きが今運動しつつあります。二〇一四年の青少幼年センターの動きにもぜひご注目ください。次号は花まつりをテーマに来年三月一日発行予定です。——ひとりからは

青少幼年センターでは
メール相談窓口を開設しております!

子どもたちの悩みごとに
サガエさんがお返事します

sagaesan@higashihonganji.or.jp
(上記のアドレスから返信しますので、受信拒否設定にご注意ください)

です。子ども会を主催する住職さんや坊守さんたちの話をシャワーのように浴びることがいいとおもうのです。そこで元気よく発言したり、遊びまわることだけが求められているわけではないからです。自分から話したり、輪の中に入るそのタイミングまで、待ってあげるのも大事ですね。

いろんな「ひとり」を 大切に

マサコ 個人戦やグループで行うゲームも、子ども会のプログラムによく取り入れられます。点数や勝ち負けを競うゲームは白熱して、みんなの前で失敗するとその場にいられず、陰に隠れてなかなか出てこなくなる子がいたり、チームでミスをした子をみんなで一斉に責めてしまったり…そういういた場面を見かけることがあります、主催者や周りにいる大人はどういうまなざしで接したらいいのでしょうか?

サガエさん 「大丈夫、大丈夫」という言葉の方も、「放っておこう」というのも、どちらも違和感があります。もし落ち込んで、つらい思いをしているのでしたら、その子が「ひとり」になる時間が必要だとおもいます。そのような場面でこそ、自分との対話が芽生えるときですから大切にしたいものです。「つまづき」がないように配慮する教育が蔓延していますが、「つまづき」つ

さがえ なつ ふみ
佐賀枝 夏文

1948年生まれ。大谷大学修士課程修了。児童福祉施設等での児童指導員、心理判定員を経て、現在は大谷大学文学部教授で大谷幼稚園長を兼務。青少幼年センターの研究員である。カウンセラーネーム「サガエさん」です。

◎「共命鳥」に出てくる平太くんは、なぜ住職さんに思いを打ち明けられたのか?平太くんのエピソードやサガエさんへのインタビューから、改めてお寺とはどのような場所なのかと問われたようになります。その問い合わせに抱えながら、子どもたちと過ごしていきたいものです。(編集長)

編
集
後
記

